

## **PALABRAS DEL PRESIDENTE DEL PODER JUDICIAL DE LA CDMX, MAGISTRADO RAFAEL GUERRA ÁLVAREZ, DURANTE SU 3º INFORME DE LABORES.**

Ciudad de México, 22 de noviembre de 2024.

A título personal e institucional quiero agradecer a nuestras invitadas e invitados por distinguirnos con el privilegio de su asistencia.

En representación oficial de la presidenta de México, doctora Claudia Sheinbaum Pardo, agradezco la presencia de la licenciada Rosa Icela Rodríguez, secretaria de Gobernación; su disposición refleja los estrechos lazos que el gobierno federal mantiene con el Poder Judicial de la Ciudad de México.

Para la casa de justicia de los capitalinos, que la secretaria de Gobernación nos acompañe, constituye la confianza mutua gestada a través del tiempo.

Reconocemos su trayectoria, su humanidad y fortaleza, y nos enorgullece recibir su afecto, pues cuando nos unen las causas y los principios, no hay viento, por fuerte que éste sea, que nos distancie.

Su trayectoria ha sido consistente; ha trabajado siempre por las causas sociales; ha destinado su talento y esfuerzo para construir una sociedad más justa y más democrática, ahora en la gobernabilidad del país y bajo el liderazgo de la doctora Claudia Sheinbaum Pardo, primera mujer presidenta de la República Mexicana, luchadora social, encargada de escribir proverbios de humanismo y libertad en la historia de México.

En representación oficial de la jefa de gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada Molina, nos honra la presencia del licenciado César Cravioto Romero, secretario de gobierno, y persona comprometida con el servicio público, como vocación de vida, cuyos años de

trayectoria y servicio enriquecen el diálogo en esta Ciudad, a quien le pedimos envíe nuestros saludos a la gobernadora Clara Brugada, líder política y luchadora por la igualdad, la democracia y el desarrollo del pueblo, a quien le deseamos salud y pronta recuperación.

A los dignos representantes del Poder Legislativo que nos acompañan, diputadas y diputados, Ustedes representan la voluntad del pueblo: particularmente a la presidenta de la Mesa Directiva del Congreso de la Ciudad de México, la diputada Martha Ávila Ventura; reconozco su sensibilidad y profundo talante democrático. Su presencia representa la amistad y el aprecio de todas las diputadas y diputados de la III Legislatura.

Agradecemos que nos acompañe la licenciada Ernestina Godoy, consejera jurídica federal, abogada del país y persona comprometida con la justicia.

Detrás de todos los logros del Poder Judicial de la Ciudad de México y su fortaleza, está la ilustre participación del pleno de magistradas y magistrados de esta casa de justicia, así como el liderazgo del distinguido Consejo de la Judicatura de la CDMX. Por ello, quiero comenzar agradeciendo su talento, lealtad y dedicación.

Con la misma gratitud nuestro reconocimiento se extiende para las magistradas y magistrados y juezas y jueces, en retiro, ustedes gestaron el legado y la grandeza del Poder Judicial de la Ciudad de México; su dedicación y talento, sentó las bases de la institución que tenemos.

A su vez, en cada logro está el impulso de nuestras juezas y jueces, del personal administrativo, auxiliar, operadores, peritos, sindicatos y la nobleza de nuestra base trabajadora. Ustedes son el pulso de esta institución y les reconocemos con la más alta ponderación.

Agradezco especialmente a nuestra base trabajadora y a las secretarías y secretarios generales de los sindicatos pertenecientes a este Poder Judicial: Dr. Diego Valdés Medina; Dra. Yessica Gutiérrez Otero; Mtra. Ortelia Bautista Pardo; Lic. Zair Rogelio Landa Ayala; Lic. Georgina Pliego Carbajal; Lic. Rafael Zarate Palacios; Lic. José Alfredo Ramírez López y al Lic. Rafael Dávila Reyes

Presidentas y presidentes de los Tribunales y Poderes Judiciales del país que nos acompañan, describir sus méritos implicaría un innumerable listado de cualidades, por lo que solo resaltaré su pasión y compromiso por la justicia, que se refleja en lo enaltecido de cada una las Instituciones a las que representan.

Agradecemos también a los invitados especiales, son tantos que nos sentidos afortunados; su gratitud por acompañarnos amerita la extensión de nuestros más sinceros afectos; cada uno de ustedes, ha contribuido a la grandeza del Poder Judicial de la Ciudad de México.

La construcción y consolidación de la justicia capitalina ha sido históricamente resultado de la suma de esfuerzos; el trabajo, dedicación y talento de las personas que aun y cuando no suelen ser visibles, su trabajo, esfuerzo y resultados, están siempre presentes y constituyen el cimiento de la administración de justicia de la Ciudad, por lo que les expresamos nuestra gratitud y cariño.

Rendimos un informe del estado que guarda la administración del Poder Judicial de la CDMX durante el año 2024 y del avance actual en las metas planteadas en nuestro Plan de Trabajo 2023-2025 para el desarrollo institucional.

Nuestro propósito es agradecer a todas las instituciones que han colaborado con nosotros a través del tiempo; rendir cuentas transparentes sobre los resultados de la toma de decisiones y la administración de los recursos; así como hacer un merecido homenaje a las decenas de miles de personas que forman la familia judicial.

Damas y caballeros:

Este informe está presentado con la clara idea de que “una imagen habla más que mil palabras”. Así que decidimos presentar mil imágenes para decir más que un millón de palabras.

Y en nombre de esta Judicatura, les invito a hacer suyo este informe y disfrutar de estos recuerdos como propios. Ya sea como servidores públicos, como ciudadanos o como pueblo; estos logros son nuestros y este informe los celebra con gratitud.

Todas y todos en algún momento hemos perseguido cosas que consideramos valiosas. Tal vez pensamos que el dinero sería la respuesta, que el éxito sería el premio más grande, o que el amor eterno de una persona finalmente nos haría sentir completos. Sin embargo, al tenerlos, descubrimos invariablemente que nunca es suficiente.

Con más dinero vendrán más problemas, con mayor éxito mayores responsabilidades, escalar una montaña sólo revela picos más altos. Y nunca habrá suficiente amor.

Sin embargo, la verdadera virtud sí será suficiente porque la virtud es su propia recompensa. Y siempre revelará ser más de lo que pensábamos porque nos hará más de lo que éramos.

La virtud no puede tenerse en grados; y por eso, es lo más valioso en esta vida.

Y hoy queremos agradecerles a ustedes por su parte en esta conquista por la virtud de la justicia. Porque su trabajo aporta sentido y destino a nuestra lucha. Su recompensa será la paz social, la reivindicación del desposeído, la defensa del débil, el consuelo de las víctimas, y nuestra mayor gratitud.

A continuación, presentaremos un año de intensa actividad social, jurisdiccional, política y cultural por la justicia para las mujeres, para la infancia, para los trabajadores, para los pueblos originarios y todas las personas nacidas en esta tierra que nos ha creado como iguales.

Acompáñenos:

Mujeres y personas vulnerables

Decía el Emperador Marco Aurelio que “así como la naturaleza transforma todo obstáculo u oposición para su propio propósito; lo coloca, le da orden y destino; así nosotros podemos usar nuestra razón para convertir a los obstáculos en la materia prima de nuestro propio propósito.”

Esta ha sido la historia de las mujeres en México en los últimos años: hemos usado la razón para convertir los desafíos en oportunidades y los obstáculos en el camino.

En la víspera del Día Internacional Para Erradicar la Violencia Contra la Mujer este 25 de noviembre, es importante recordar que la condición jurídica-política-y-económica de la mujer es la causa social más importante de nuestro tiempo. Y como tal, es un eje transversal de nuestro Plan de Trabajo. Una causa personal y permanente para esta Judicatura que demostramos en la calidad y cantidad de nuestros resultados.

Pero también, conquistar esta causa no es suficiente y nos hace aspirar a más. Aspirar a proteger a grupos vulnerables atendiendo a la progresividad que el Estado le ha dado al reconocimiento de otros factores.

Nos hace aspirar a proteger a nuestros pueblos originarios, afrodescendientes, personas de la comunidad LGBTTTI, personas con capacidades diferentes, y demás miembros vulnerables de la sociedad.

La justicia puede ser ciega, pero para ella no hay invisibles. Y la fuerza de esta Casa de Justicia está en los débiles y los indefensos.

Agradecemos y reconocemos el liderazgo de todos los organismos de derechos humanos, dependencias y colectivos por acompañarnos e impulsar esta labor con la fuerza de su labor y sensibilidad. Estos logros son especialmente suyos.

#### Implementación del nuevo Código Nacional de Procedimientos Civiles y Familiares

Decía Seneca que “la verdad está abierta para todos y no ha sido monopolizada. Cada generación tiene derecho a recorrer los senderos de sus antepasados o abrir sendas nuevas. Los pioneros no son nuestros dueños, sino nuestros guías”.

Esta verdad describe nuestro trabajo para implementar el nuevo Código Nacional de Procedimientos Civiles y Familiares como la oportunidad para abrir una nueva senda. Lo que hoy parece conservador alguna vez fue revolucionario. Por eso debemos respetar el pasado, pero estar abiertos a la innovación.

Sin embargo, siempre deberá permanecer nuestro credo nacional de ser siempre fieles a los principios de libertad y de justicia; y aprender de la humanidad y generosidad que nuestra nación inspira.

En el Poder Judicial de la CDMX asumimos con orgullo esta identidad.

### Capacitación

Algunas personas parecen atraer el éxito, la fortuna y el poder con gran facilidad, invirtiendo muy poco esfuerzo consciente en obtenerlos. Otros lo conquistan con gran dificultad. Otros fallan por completo en alcanzar sus objetivos, ideas o ambiciones. ¿Por qué es así? Lo es porque el camino entonces no puede ser físico. Por lo tanto, la mente debe ser la fuerza creadora. Es la mente la que conquista el ambiente y cualquier obstáculo. La diferencia es la educación.

Cada persona deberá emprender su camino individual para descubrir el sentido de su vida; pero todos necesitamos capacitarnos para desarrollar nuestra mente y pensamiento para encontrarlo.

En palabras de Confucio: “toda persona, desde el monarca hasta el mendigo, debe buscar su propio perfeccionamiento, porque sólo el auto-perfeccionamiento mejora a la humanidad”. Y esa es la gran causa que motiva nuestra oferta académica.

Cada persona al servicio de esta casa de justicia encontrará su propia causa personal; pero su causa colectiva está garantizada, y aquí encontrará un hogar dispuesto a darle las herramientas para comprender al ser humano, su orden y su mundo.

Agradezco al Instituto de Estudios Judiciales y a todas las instituciones académicas con las que hemos hecho alianza por mantener vigorosa la causa por el desarrollo de nuestro invaluable capital humano.

## Oficialía mayor

La labor de la Oficialía Mayor permite a este tribunal alcanzar los objetivos hacia adentro y hacia afuera de nuestra institución, representando el brazo ejecutivo de nuestra planeación en todos los ámbitos.

Agradezco personalmente a todo su invaluable equipo de trabajo por el silencioso liderazgo de su ejemplo; por recordarnos constantemente que el poder nos hace siervos, no maestros, y esa es la esencia de nuestro propósito.

## Áreas Auxiliares de la Presidencia

Las áreas auxiliares de la Presidencia materializan en la realidad cotidiana todo el esfuerzo para cumplir lo que los tratados internacionales y la ley nacional estipulan como responsabilidad de este Poder Judicial ante México y el mundo.

A ustedes debemos nuestra presencia, cercanía y confiabilidad con los demás niveles de gobierno y la sociedad a la que nos debemos.

Quiero reconocer públicamente su disponibilidad total, las 24 horas -porque es la verdad-; su sacrificio permanente, y en especial, por el valor de honrar la importancia de impartir justicia con el gran esfuerzo que se advierte en lo que vemos, y en especial, en lo que no vemos.

Le declaro con orgullo: su esfuerzo y calidad profesional están a la altura de la aspiración de nuestro pueblo.

Reciban el homenaje de nuestra gratitud y reconocimiento.

## Órganos jurisdiccionales y estadística judicial

Antes de presentar los resultados de nuestros órganos jurisdiccionales y de estadística judicial quiero reconocer a las mujeres y hombres detrás de la labor propiamente esencial de impartir justicia.

A las magistradas y magistrados, juezas y jueces de primera y segunda instancia, y operadores de las unidades de gestión judicial quiero decirles públicamente que ustedes son quienes toman diariamente la decisión de convertir a esta Casa de Justicia en lo que es.

Ustedes toman la decisión de ser virtuosos, ustedes toman la decisión de ser dignos, ustedes toman la decisión de persistir, ustedes toman la decisión de ser ejemplares. Y con esa decisión hemos construido el significado del Poder Judicial de la CDMX ante los ojos de nuestro pueblo y del mundo.

Gracias a su ejemplo podemos demostrar que la virtud no está en la circunstancia, sino en nuestro poder de determinar nuestra virtud. Así que gracias por su honestidad, dignidad, templanza, y en especial por su libertad.

Benito Juárez decía que “en nuestras libres instituciones, el pueblo mexicano es el árbitro de su suerte.” Y ustedes representan esa libertad.

## Eventos

A continuación, queremos hacer un recuento y agradecimiento por los eventos institucionales en los que ha participado esta Judicatura. Agradecemos a nuestros anfitriones e invitados por la relevancia de su presencia y la importancia de su amistad.

Agradecemos la confianza de las autoridades con la que hemos firmado convenios estratégicos, por darnos la oportunidad de sumar esfuerzos para mejorar nuevas y mayores realidades.

## Justicia digital

La justicia digital no es un fin, sino un medio. No celebramos estos logros como una meta alcanzada, sino como una herramienta obtenida para que la justicia sirva a más personas de carne y hueso, para escribir historias con pulso y espíritu.

La justicia es una virtud humana que sólo será alcanzada por personas que viven ahora. Sabemos que la vida real sólo sucede en el presente y el futuro no tiene significado material si no está hecho en el presente.

Aspiramos a que todos los recursos y avances invertidos en este rubro nos permitan ser más humanos, y que esta infraestructura tecnológica nos permita ser una Casa de Justicia más abierta, más cercana y más cotidiana.

#### Infraestructura judicial

Es cierto que el buen juez por su casa empieza. Y en el Tribunal Superior de Justicia de la CDMX, eso significa trabajar para mantener la dignidad y esplendor de la infraestructura judicial de una de las naciones más grandes y prósperas del mundo.

Sin embargo, compartimos la convicción de representar a nuestro pueblo con austeridad, optimizando sus recursos, y siendo ejemplo de moderación y frugalidad.

México es la décimo tercera economía más grande de 196 naciones en el mundo, miembro primordial del G20, la primera potencia económica del mundo de habla hispana y sede del tribunal más grande de América Latina. Asumimos esa identidad con orgullo y con el deber de representar la inmensa riqueza material, cultural y humana de nuestro pueblo.

#### CONATRIB

La función del Poder Judicial de la CDMX en las actividades de la Comisión Nacional de Tribunales Superiores de Justicia de la República Mexicana nos recuerda que los países y las civilizaciones son edificadas por nuestros antepasados y nuestros sucesores. La naturaleza humana está hecha para la cooperación en el tiempo.

Y en muchas ocasiones, la CDMX es la vanguardia que lidera los grandes cambios nacionales: desde la oralidad, la justicia digital, la implementación del Código Nacional de Procedimientos Civiles y Familiares, entre muchos otros, demostrando nuestra capacidad para trabajar en equipo, cumplir nuestros compromisos y alcanzar objetivos para el beneficio de toda la República.

Agradecemos con afecto y gratitud a las judicaturas de todo el país por entender el lenguaje de nuestro tiempo y trabajar en un mundo como es, no como quisiéramos que fuera. Porque aceptar el mundo como es no debilita nuestro deseo de cambiarlo; al contrario, eleva nuestra capacidad y fortalece nuestra determinación

El privilegio de ser Presidente del Poder Judicial de la CDMX es testimonio de la preferencia y respaldo del honorable Pleno de Magistradas y Magistrados integrantes de este alto Tribunal. Por ello, quiero dedicarles un sincero agradecimiento con se consuma en actos, no palabras. Su confianza es el mayor logro de mi trayectoria profesional.

Los números son relativos y sólo narran la dimensión cuantitativa de lo que hacemos. Pero las instituciones somos personas, y quiero agradecer a las decenas de miles de mujeres y hombres que dedican su vida a esta Casa de Justicia, les agradezco por permitirme recorrer los pasillos, entrar a las salas, tocar sus manos, escuchar sus historias y compartir su visión que es la materia prima de nuestro quehacer.

Seguiré trabajando todos los días por una Presidencia cercana, abierta, atenta y pendiente a sus aspiraciones.

Fortaleceremos a este Tribunal con proyecto y determinación; con recursos y cooperación; con esfuerzo e innovación; haciendo siempre al Poder Judicial una fuerza virtuosa al servicio de la patria.

Damas y caballeros:

No encontraremos el arte de vivir en ninguna parte. No lo encontraremos en la lógica, ni en la fama, ni en la fortuna. No está en las cosas ni los lugares materiales. Está en lo que la naturaleza nos demanda. Y encontraremos ese arte inscrito en nuestra naturaleza llevando en alto los principios que son la fuente de todo deseo y acción. Los principios que nos impulsan a fomentar la justicia, la prudencia, el valor y la libertad.

Renovamos hoy nuestros votos con esos principios, porque el Tribunal Superior de Justicia de la CDMX es un baluarte central para fomentar la paz social y la calidad de vida en nuestra Ciudad.

El poder público investido en este honorable Auditorio es suficiente para cambiar al mundo tantas veces como nuestro pueblo sueña y merece. Confíen en este Tribunal para alcanzar ese sueño porque las paredes de este recinto contienen al mañana.

Los logros personales y profesionales carecerían de sentido sin el acompañamiento de mi familia; agradezco a mi esposa y a mis hijos por su apoyo.

Muchas gracias.